
NOVEDADES BIBLIOGRAFICAS

Argüelles, Antonio y Villa, Manuel (Coordinadores). *El voto por la democracia*. México, Grupo Editorial Miguel Angel Porrúa, 1994, 293 pp.

El proceso electoral de 1994 en México resultó singular por el clima de tensión vivido y por la significativa participación de la sociedad. En este texto se recopilan siete ensayos que analizan estos dos aspectos que marcaron la especificidad de este año político.

Manuel Villa, analiza las relaciones entre el PRI y la institución presidencial desde su fundación; Carlos Arriola, estudia la incidencia de los acontecimientos en Chiapas en las campañas de los principales partidos políticos; Rolando Martínez, aborda el tema de la participación de las organizaciones no gubernamentales en el proceso electoral, en especial, en la observación de la jornada electoral; Antonio Argüelles, estudia la participación política de los empresarios, ésta resultó una forma eficiente de vincular al candidato del PRI con grupos de ciudadanos

sin una militancia activa en los partidos políticos; Luis Medina, explora el alcance indicativo de las encuestas, el desempeño electoral de los partidos a nivel estatal y las implicaciones de los resultados electorales en el sistema de partidos; el último ensayo, escrito por Rafael Segovia, analiza la reforma del PRI como eje constructor de la vida nacional.

Cansino, César y Alarcón, Víctor. *La filosofía política de fin de siglo*. México, Universidad Iberoamericana-Triana Editores, 1994, 215 pp.

Los autores conversan con algunos de los representantes más reconocidos en esta disciplina, como son Salvatore Veca, Steven Lukes, Michelangelo Bovero, Claus Offe, Danilo Zolo, José Guillermo Merquior, Niklas Luhmann, Gianni Vattimo, Ferenc Fehér y Martin Jay.

El objetivo fundamental de la obra es ofrecer un "estado del arte" de la filosofía política en voz de sus propios protagonistas para reflexionar sobre la búsqueda de un modelo político capaz de dar respuesta a las interrogantes de fin de siglo, entorno a los costos e implicaciones de la libertad y la democracia.

Dávila Aldás, Francisco R. *Del milagro a la crisis, la ilusión... el*

miedo... y la nueva esperanza. México, Fontamara-CTM, 1995, 430 pp.

Francisco Dávila Aldás, analiza la vida económica, política y social de México de 1920 a nuestros días, destacando los momentos posteriores a 1945 que dieron lugar al "milagro mexicano" y de modo muy especial los que sufrieron la crisis de 1982 y los ajustes realizados para salir de ella.

Uno de los hilos conductores del trabajo es el esfuerzo modernizador del país a lo largo del siglo XX y los diferentes momentos de rupturas, vacilaciones, avances, retrocesos y estancamientos que ha sufrido México para cumplir el desarrollo de tres lógicas disímiles: la de la industrialización, la del capitalismo y la democracia que lo caracterizan.

Gilly, Adolfo. *El cardenismo, una utopía mexicana*. México, Ed. Cal y Arena, 1994, 499.

Adolfo Gilly nos ofrece una reflexión entorno a Cárdenas y el cardenismo, concebidos como una utopía que es resultado de la historia real e imaginaria del pueblo mexicano.

El libro se divide en tres partes: Un rayo en azul, representa una reconstrucción histórica de las controversias entorno a la expropiación petrolera, durante marzo de 1938, entre los gobiernos de México y Estados Unidos; Los

principios y los fines, es un estudio sobre los antecedentes históricos, los procesos sociales, el clima intelectual y las trayectorias individuales que convergieron en la decisión de la expropiación el 18 de marzo de 1938; Una utopía mexicana, es una doble reflexión sobre las contrapuestas concepciones jurídicas y visiones culturales de México y Estados Unidos en dicho conflicto, y sobre las ideas sociales y políticas de los expropiadores, los generales Lázaro Cárdenas y Francisco J. Mújica.

Orozco, José Luis. *Sobre el orden liberal del mundo*. México, Grupo Editorial Miguel Angel Porrúa-Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos (CCyDEL) UNAM, 1995, 222 pp.

Frente al liberalismo racionalista, secular y emancipador, y el socialismo que simétricamente se desprende de sus propuestas el texto aborda el liberalismo naturalista empirista y economicista que hoy circula bajo las etiquetas del neoliberalismo y el posmodernismo.

El autor plantea que el curso predominante del liberalismo naturalista deriva de la tradición expansionista, darwinista, pragmática y corporativa que entrevera en los Estados Unidos a la inteligencia y a los negocios. En los centros y agencias del capitalismo transnacional, se articula empresarial y universalmente una idea de liber-

tad insertada en los planos de la economía, la política y la cultura, acoplada a la seguridad nacional de los poderosos.

Piñón, Francisco. *Presidencialismo. Estructura de poder en crisis*. México, Plaza y Valdés, 1995, 153 pp.

En este libro Francisco Piñón aborda el análisis del presidencialismo visto no sólo como un modo de gobierno propio de la historia moderna de México, sino también como un rasgo distintivo de nuestra identidad nacional. Caracteriza, a partir del análisis histórico, la imagen y significado del presidencialismo en el que cada sexenio asciende al trono un candidato oficial, monarca absoluto, mismo que es resultado de la combinación de un sistema institucional unipartidista con los mecanismos del pluripartidismo y la democracia.

Sosa Alvarez, Ignacio. *Ensayos sobre el discurso político mexicano*. México, Grupo Editorial Miguel Angel Porrúa-Coordinación de Humanidades UNAM, 1994, 124 pp.

El presente volumen es producto del intercambio de opiniones de un grupo de investigadores, integrado por Ignacio Sosa Alvarez, Mauricio Beuchot, José Luis Orozco y Ana Luisa Guerrero; mismos que escriben en torno a la desaparición del socialismo real existente y el abandono del nacionalismo revo-

lucionario como elementos que marcan una revisión de los paradigmas que se habían utilizado para analizar e interpretar la teoría democrática tanto a nivel nacional como internacional, con la única intención de comunicar la visión subjetiva de un observador del pensamiento político mexicano.

Keane, John. *La vida pública y el capitalismo tardío. Hacia una teoría socialista de la democracia*. México, Alianza Editorial, 452 pp.

Los ensayos que componen este libro fueron escritos a finales de los setenta y a principios de los ochenta, con la idea de contribuir a la renovación de las teorías acerca del socialismo democrático.

Los textos han sido concebidos dentro del contexto europeo de esa época, es decir, en el marco de las socialdemocracias y los ejemplos del "socialismo real" existente en ese entonces.

El autor parte de la idea de que los regímenes capitalistas tardíos producen un exceso de burocracia causando la desorganización y la despolitización de la población. sin embargo esto incita, a su vez, al crecimiento de esferas públicas de oposición. Keane concibió a los emergentes movimientos ciudadanos de esa época como los únicos capaces de debilitar al poder de las burocracias, abriendo así esferas de la vida pública autónomas.

Sin embargo, Keane no preveía

el fin del socialismo real en los países del Este y el aparente triunfo, ahora, del neoliberalismo a escala mundial, a lo cual se contraponen su concepto de un perfeccionamiento del socialismo democrático.

Cansino, César. *Construir la democracia. Límites y perspectivas de la transición en México*. México, Grupo Editorial Miguel Angel Porrúa- Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), 1995, 213 pp.

El proceso de transformación política que experimenta México de 1977 a 1993, lapso que abarcan los ensayos de este libro, es interpretado aquí desde un punto de vista teórico por César Cansino con base en los autores contemporáneos más importantes de la Filosofía Política.

El régimen político mexicano, caso muy particular en el contexto latinoamericano, ha respondido a los desafíos y situaciones cambiantes con una apertura política desde sus instituciones, la cual el autor define como "liberalización política". Sin embargo, esta apertura ha sido rebasada por el proceso electoral de 1988, por lo que el régimen revirtió dicho proceso.

En este marco, el autor analiza el papel desempeñado por los principales actores presentes en la escena política de México: el gobierno, el PRI, el Presidente de la República, el sistema de partidos y los partidos de oposición.

Lilián R. Moreno Romero
Melitta Huber Rauch